

C. PROCESO ELECTORAL
LOCAL

CONFIDENTE EMEEQUIS



POR JULIÁN ANDRADE

SINALOA, LA CANCHA EN QUE JUGARÁ GARCÍA HARFUCH

El gobernador Rubén Rocha es un lastre. Prueba de ello es que ya fue desplazado por Omar García Harfuch en lo que respecta al problema más acuciante, la violencia.

Los asesinatos no paran en Sinaloa y los enfrentamientos entre los grupos de los hijos de Joaquín "El Chapo" Guzmán y los seguidores de Ismael "El Mayo" Zambada no cesan y no lo harán mientras alguna de las facciones no someta a la otra.

También puede ser, y es lo que se percibe por la presencia del secretario de Seguridad y Protección Ciudadana en el estado, que lo que se intente sea implementar una operación que permita, en un plazo razonable, recobrar las condiciones desde las que se pueda construir paz.

En los hechos, estamos ante una intervención del gobierno federal, aunque no se le quiera llamar así, para guardar las formas y no perturbar a los apoyos políticos con los que cuenta Rocha, entre ellos los de la dirigencia de su partido, Morena.

Es parecido a lo que ocurrió en el primer tramo del gobierno del presidente Enrique Peña Nieto, cuando se creó la Comisión para la Seguridad y el Desarrollo Integral en el Estado de Michoacán.

Se nombró a Alfredo Castillo como su titular y pronto opacó al gobernador Fausto Vallejo, quien no terminó su periodo y fue sustituido por Salvador Jara.

Vallejo tuvo una gubernatura accidentada, siembre bajo las sombras de Los Caballeros Templarios, el grupo criminal más poderosos en ese momento.

Pidió una breve licencia por motivos de salud y se nombró interino a Jesús Reyna, el secretario de Gobierno, quien terminaría implicado e iría a prisión por tener contactos con Servando Gómez "La Tuta", capturado en febrero de 2015 en Morelia.

Lo que ocurrió en Michoacán tuvo sus claroscuros. Se logró desmembrar a las estructuras criminales, pero se hizo de la mano

de grupos de autodefensa, algunos de los cuales terminaron pasándose el grupo de los bandidos, o en realidad siempre lo fueron.

Una lección importante de aquellos días es que se requiere de la colaboración de los gobernadores.

Por más acotados que estén, se pueden convertir en un obstáculo para la implementación de políticas de seguridad exitosas.

Igual de relevante es el desmontar las redes de protección con que cuentan los grupos criminales.

Es decir, correr y juzgar a los servidores públicos que estén coludidos con el crimen organizado en sus distintos niveles.

Quizá ahí esté el obstáculo más difícil de sortear para García Harfuch y las fuerzas de seguridad, en lo que respecta a Sinaloa, porque no depende de ellos la esfera política.

Desde la elección de 2021, que llevó al poder a Rocha, se evidenció la participación del cártel de Sinaloa, al menos en lo que respecta a la acción de sicarios privando de la libertad a operadores electorales del PRI el día mismo de las votaciones.

El contexto en que secuestraron a Ismael El Mayo Zambada,

cuando acudió a una reunión en la que presuntamente estaría el gobernador, además del diputado Melesio Cuén, quien terminó asesinado, trazan lo inquietante de la situación.

El decomiso, por las Fuerzas de Seguridad de 20 millones de dosis de fentanilo, con un valor de 400 millones de dólares, en Ahome y Guasave, es un éxito que no debe ser regateado, pero al mismo tiempo da cuenta de los niveles de procesamiento que ya hay en Sinaloa, los que no serían posibles sin complicidades de todos los niveles.

Esa es la cancha en la que jugará García Harfuch, quien tiene que tomar las riendas para dar resultados, antes de que los grupos de presión intenten desplazarlo en el territorio.

De alguna manera, es una prueba con la que se podrá constatar la eficacia de la estrategia, pero también los límites a los que se puede llegar y que, por lo pronto, topan con el Palacio de Gobierno en Culiacán.

Desde la elección de 2021, que llevó al poder a Rocha, se evidenció la participación del cártel de Sinaloa, al menos en lo que respecta a la acción de sicarios privando de la libertad a operadores electorales del PRI el día mismo de las votaciones



